

**PREGÓN
DE
SEMANA SANTA**

Arucas 2014

Por
D. Eladio García Arranz, FSC

LUGAR
Templo parroquial san Juan Bautista
Arucas - Gran Canaria

FECHA
21 de marzo de 2014

HORA
19:30

Depósito Legal
GG - 281 - 2014

Edita:
TEPEMARQUIA EDICIONES
Arucas - Gran Canaria

Imprime y obsequia:
Gráficas Guiniguada, S.L.
Arucas - Gran Canaria

“La resurrección es una fuerza imparable. En medio de la oscuridad siempre comienza a brotar algo nuevo que produce un fruto”

Papa Francisco

PRESENTACIÓN

El año 2013 tuve la gran alegría de hacer de pregonero de la Semana Santa en Arucas. Desde el primer momento me vi envuelto en el rico simbolismo de un pueblo que se reúne cada año, sobrecogido, para celebrar el Símbolo de la Fe, los Misterios de la Muerte y Resurrección de nuestro Señor Jesucristo.

Consciente de que lo importante no es el pregonero sino lo que anuncia, en este caso el Evangelio del Señor, reflexioné sobre el impacto que tales acontecimientos pueden producir, ahora, en los hombres y mujeres de Arucas. Mirando, cara a cara a Jesús, se puede vivir el presente con intensidad y el futuro con esperanza.

Al irme acercando a Arucas fue creciendo mi asombro y admiración. Fui constatando que los acontecimientos de la vida, muerte y resurrección del Señor habían tocado el corazón de las gentes de Arucas y se habían hecho fe, que la fe se había visibilizado en celebraciones del pueblo, que las celebraciones se habían hecho cultura, poesía, arte, música, estilo de vida.

Ahora, transcurrido este año, en el que he recordado muchas veces lo que allí, como pregonero, se me concedió vivir de cerca, quiero entonar un canto a todos los pregoneros de buenas nuevas de esperanza que hay en el mundo. Cualquier obra, por pequeña que sea, -cuánto más la obra de la Salvación- necesita muchas voces, proclamadas desde todas las atalayas y azoteas, para que todos los pueblos de la tierra escuchen la música de la paz y bondad, de la ternura y compasión, que trajo Jesús a la tierra y, así, todos sientan deseos de vivir más allá de las propias expectativas.

Los años acumulan ignorancia sobre nosotros, la celebración de la Semana Santa, en este caso la de Arucas, nos desvela parte de lo que somos y nos empuja a crear algo mejor para todos, especialmente para

los más pobres. Al desvelar los paisajes interiores del Amor entregado hasta el extremo de Jesucristo, el Señor, cada uno puede ver, como en un espejo, su propia historia, su propia vocación, su propia dignidad y belleza.

Y sin más, quiero presentar al pregonero de este año el Hermano de La Salle Eladio García Arranz. Como dice el Salmo 18, que “el día al día le pasa el mensaje, la noche a la noche se lo susurra... A toda la tierra alcanza su pregón”, yo le cedo la palabra y deseo de todo corazón que la suya tenga la fuerza del Espíritu Santo para que la luz llegue a los corazones y los acerque al Señor, a quien verdaderamente hay que escuchar: “Es el Resucitado quien nos dice, con una potencia que nos llena de inmensa confianza y de firmísima esperanza: “Yo hago nuevas todas las cosas” (Papa Francisco).

Pedro G. Tomás Navajas, OCD



“Te lo aseguro, el que no nazca de agua y de Espíritu no puede entrar el reino de Dios” (Juan 3,5)

MISTERIO PASCUAL



SALUDO

Gracias a la Tertulia P. Marcelino Quintana por la invitación a pronunciar el PREGÓN de la Semana Santa 2014.

Gracias porque el agradecimiento nos humaniza.

Soy Hermano de La Salle, soy canario de adopción, llevo en las islas veintiocho años, (entre Las Palmas y Tenerife), de los cuales pasé trece años en Arucas.

PREGÓN DE CUARESMA 2014

INTRODUCCIÓN

Lectura de la primera carta del apóstol san Pablo a los Corintios: ICor 2,1-5

Yo, hermanos, cuando vine a vosotros a anunciaros el misterio de Dios, no lo hice con sublime elocuencia o sabiduría, pues nunca entre vosotros me precié de saber cosa alguna, sino a Jesucristo, y éste crucificado.

Me presenté a vosotros débil y temblando de miedo; mi palabra y mi predicación no fue con persuasiva sabiduría humana, sino en la manifestación y el poder del Espíritu, para que vuestra fe no se apoye en la sabiduría de los hombres, sino en el poder de Dios.

PREGÓN es **ilusionar, soñar, entusiasmar** para vivir con más intensidad el “Misterio Pascual”, muerte y resurrección de Cristo.

PREGÓN es una CARTA que Dios nos envía cada año...

SEMANA SANTA es dar testimonio de lo que creemos.

La fe en la Muerte y Resurrección de Jesús y la esperanza de nuestra futura resurrección animan para gozar en la celebración de tales misterios.

Por otra parte, la piedad cristiana ha ido complementando la liturgia con otros elementos más asequibles y significativos para ellos, como los Vía Crucis, Horas Santas, celebraciones comunitarias de la reconciliación y otras muchas prácticas penitenciales.

Era una época en que la Iglesia se inventaba la fe cuando no se podía leer la Palabra de Dios.

A todo eso hay que añadir una impresionante demostración de la devoción y sentimientos religiosos populares que ha cuajado durante siglos en mil manifestaciones artísticas y procesionales, a través de las cofradías y fraternidades, que viven durante el año el espíritu de la Semana Santa y ambientan su llegada desde antes de comenzar la preparación litúrgica de la Cuaresma.

UNA CRUZ SENCILLA

Hazme una cruz sencilla,
carpintero...
sin añadidos
ni ornamentos...
que se vean desnudos
los maderos,
desnudos
y decididamente rectos:
los brazos en abrazo hacia la tierra,
el astil disparándose a los cielos.

Que no haya un solo adorno
que distraiga este gesto:
este equilibrio humano
de los dos mandamientos...
sencilla, sencilla...
hazme una cruz sencilla, carpintero.
(León Felipe)

Es una invitación a la sencillez, conjunta, comunitaria...

El Misterio Pascual cada año se vive de manera diferente; no es una rutina, sino una novedad permanente.

ROMERO SÓLO

Ser en la vida romero,
romero sólo que cruza
siempre por caminos nuevos.
Ser en la vida romero
sin más oficio, sin otro nombre y sin pueblo.
Ser en la vida romero...
sólo romero.

Que no hagan callo las cosas
ni en el alma ni en el cuerpo,
pasar por todo una vez,
una vez sólo y ligero,
ligero, siempre ligero.

Que no se acostumbre el pie
a pisar el mismo suelo,
ni el tablado de la farsa,
ni la losa de los templos,
para que nunca recemos
como el sacristán los rezos...
ni como el cómico viejo
digamos los versos.

No sabiendo los oficios,
los haremos con respeto.
Para enterrar a los muertos
como debemos
cualquiera sirve, cualquiera...
(León Felipe)

Quizá el esfuerzo por vivir el “Misterio Pascual” es lo que nos permite vivir como romeros, intentando descubrir la novedad a cada paso.

El **vagabundo** sólo busca para sí.

El **peregrino**, en el camino, crea pueblo, comunidad... Iglesia

El Papa Francisco invita a “recuperar la frescura original del Evangelio”, encontrando “nuevos caminos” y “métodos creativos”, a no encerrar a Jesús en nuestros “esquemas aburridos”. Es necesaria una conversión pastoral y misionera, que no puede dejar las cosas como están” y una “reforma de estructuras” eclesiales para que “todas ellas se vuelvan más misioneras”.

Es lo que expresan estos versos de León Felipe: llegar con todos y a tiempo.

Voy con las riendas tensas
y frenando el vuelo,
porque no es lo que importa
llegar pronto ni solo,
sino llegar con todos y a tiempo.
(León Felipe)

ICONO BÍBLICO: NICODEMO: “NACER DE NUEVO

Nicodemo aparece en tres momentos en el evangelio de Juan.

• PRIMERA ESCENA: (Juan 3, 1-8).

AL INICIO DE SU VIDA PÚBLICA

Había entre los fariseos un hombre llamado Nicodemo, magistrado judío.

Fue éste donde Jesús de noche y le dijo: «Rabbi, sabemos que has venido de Dios como maestro, porque nadie puede realizar las señales que tú realizas si Dios no está con él.» Jesús le respondió: «En verdad, en verdad te digo: el que no nazca de lo alto no puede ver el Reino de Dios.»

Le dice Nicodemo: «¿Cómo puede uno nacer siendo ya viejo? ¿Puede acaso entrar otra vez en el seno de su madre y nacer?»

Respondió Jesús: «En verdad, en verdad te digo: el que no nazca de agua y de Espíritu no puede entrar en el Reino de Dios.

Lo nacido de la carne, es carne; lo nacido del Espíritu, es espíritu.

No te asombres de que te haya dicho: Tenéis que nacer de lo alto.

El viento sopla donde quiere, y oyes su voz, pero no sabes de dónde viene ni a dónde va. Así es todo el que nace del Espíritu.»

- NOS SITUAMOS ANTE LA PERSONA DE NICODEMO

IDENTIDAD DE NICODEMO

No sabemos su edad...

Nicodemo era un fariseo de buena voluntad y de prestigio, hombre religioso y fiel a la Ley.

Era miembro del Sanedrín, magistrado, Maestro de la Ley y hombre de gobierno.

Seguramente había oído hablar de Jesús y de su mensaje.

Quizá le impresionaron sus milagros, su actuación en el Templo.

(Cuando encontró a los vendedores y cambistas en sus puestos y quiso purificar el Templo)

El evangelio nos dice que se acercó a Jesús desde lo que era:
Tenía un nombre (tenía una clara idea de su vocación y de su misión),
con una pertenencia (grupo de los fariseos),
con un cargo y un trabajo (principal entre los judíos),
con unos estudios.

Era un personaje público e importante en la vida del pueblo.
Se acerca a Jesús de noche, por miedo a sus compañeros y entabla una conversación en la penumbra apenas iluminada por la luz de un candil.
Es un hombre sincero que busca y ama la verdad.

- NICODEMO SE DIRIGE A JESÚS DE MAESTRO A MAESTRO.

Busca la perfección personal en la estricta observancia de la Ley: “Rabí, sabemos que has venido de parte de Dios, como maestro; porque nadie puede hacer los signos que tú haces si Dios no está con él”.

Nicodemo también es maestro... Parece que viene a intercambiar saberes...

Nicodemo esperaba quizá de Jesús un progreso en el terreno del conocimiento de las Escrituras...

- (a intercambiar bibliografía: como diríamos hoy):
- “¿Tienes alguna interpretación nueva de la Biblia, alguna nota interesante?
- Algún libro nuevo, alguna publicación que sea última novedad...?”

JESÚS TOMA LA PALABRA

Nicodemo: ¡Atrévete a nacer de nuevo!

Jesús le invita a salir fuera del mundo de los “saberes” y le abre la posibilidad de centrar su vida en lo único importante, en lo esencial.

Su respuesta no va a ampliar conocimientos, sino a provocar en él un cambio de vida.

A este hombre dominado por la Ley, Jesús le habla

- de otra realidad,
- de otro mundo,
- de otra perspectiva,
- de nacer de nuevo,
- del amor de Dios.

“Hay que nacer de nuevo”.

(Aquí ya no va de sabio a sabio, de escritor a escritor, de escriba a escriba...)

Eso le deja descolocado a Nicodemo.

Hay un RUPTURA absoluta; Jesús sale con algo nuevo.

• REACCIÓN DE NICODEMO

“¿Es que un hombre puede volver a nacer?”, ¿volver al vientre de su madre?

Pero en vez de lo que esperaba de él (una instrucción, una respuesta, una orientación, un consejo...), lo que le escuchó fue algo sorprendente que le dejó desconcertado: “Nicodemo, no intentes seguir añadiendo saberes a otros saberes”.

HAY DIVERSAS LECTURAS

Nicodemo entiende “el nacer” de atrás, y Jesús del Espíritu.

Es como si dijera Nicodemo:

¿Cómo voy a nacer de nuevo con mis años, mi trayectoria, mi experiencia...?

Yo soy hijo de lo que soy, de mis genes; tuve mi infancia, mi juventud...

Nosotros diríamos: tengo mi formación, mis estudios... mis años...mi profesión...

Estoy estancado, no puedo volver atrás...no puedo rehacer mi vida...

Jesús, con ironía, le dice: “Anda, y ¿tú eres maestro en Israel y no sabes esto?

Nicodemo, eso es obra del Espíritu....tú no eres el agente de tu transformación, es el Espíritu.

Le echa un discurso sobre el Espíritu... (Jesús se enrolla...);

Nicodemo se pierde y no entiende ni palabra y se va...

(Al final no hay despedida de Nicodemo)

La respuesta de Jesús debió resultarle desconcertante:

No se trata de aprender nada, Nicodemo, sino de nacer.

El Reino de Dios no es objeto de conocimiento...: “Es una vida, una comunicación de vida.”

No se pasa de la noche a la luz del Reino con un simple progreso en el plano del saber.

Lo mismo que no conoces cómo llega la vida al ser humano del vientre de la mujer, tampoco puedes comprender la obra de Dios que lo hace todo.

• **Todo el Antiguo Testamento abunda en imágenes de “nuevo nacimiento”:**

- ruinas reconstruidas,
- heridas curadas,
- traje de luto convertido en vestido de fiesta,
- desierto que florece como un jardín...

Nicodemo se queda con el verbo “nacer”, siendo viejo”..., “volver al seno...”

No es capaz de imaginar nada fuera del pasado y le lleva por el camino de la imposibilidad.

Lo mismo que SARA aferrada a su edad, NICODEMO se queda con el “nacer”, pero se le escapa que ese nacimiento es “de arriba”.

Su pregunta es: ¿Cómo puede un hombre realizar él mismo ese nacimiento?

JESÚS le responde usando la pasiva: lo importante en la vida no se deja conquistar, sino sólo RECIBIR. “Todo es gracia”

No se trata de “entrar en el vientre”, sino de “entrar en el Reino”.

“Si buscas resultados distintos, no hagas siempre lo mismo” (A. Einstein)

La Vida cristiana es un nacer de nuevo, vivir la “espiritualidad de la SAL”, estar sin notarse.

VOSOTROS SOIS LA SAL

Vosotros sois la sal de la tierra.
La sal presta un servicio humilde y silencioso.
No se sirve en bandejas de plata,
ni se coloca en fruteros generosos
sobre la mesa de un festín.

La sal está presente sin mostrarse.
Para cumplir su misión tiene que disolverse,
desaparecer, morir...
Pero su papel es importante.
Sin ella, los alimentos son insípidos
y la carne se corrompería con rapidez.
Nuestras vidas silenciosas,
tienen que dar sabor a la existencia de los hombres y mujeres,
porque en su vida falta la sal de la FE, de la ESPERANZA, del AMOR.
Así seremos la “sal” de la tierra....

¿EN QUÉ TENDRÍA QUE CAMBIAR NICODEMO?

- Jesús no pide a Nicodemo que deje de pertenecer al partido de los fariseos...
- ni que cambie en tal o cual cosa.
- Lo que le pide Jesús es que sea un hombre de Espíritu...
- libre como el viento y que no esté atado a nada ni a nadie.

- **Jesús no pide “conversión” a Nicodemo, no es para que seamos mejores sino le invita a entrar en la novedad, cambiar de mentalidad y una nueva manera de pensar.**

- **El Evangelio es novedoso y hay que ver las cosas de otra manera.**

- **El Evangelio es abrirse a la Verdad y no juzgar, el juicio separa.**

- La religión busca la seguridad: cumplir con las devociones, como primeros viernes, promesas, novenas...

“Tengamos cuidado de no hacer de Dios un “Dios-sartén”. Si alguien pregunta: “Y creer en Dios, ¿para qué sirve?” debemos responder: Pues... para nada. No creemos en Él porque nos vaya a librar de nuestros achaques o vaya a conseguirnos un ascenso en el trabajo, sino **porque nos llena, porque nos hace más felices** y pensamos: ¡qué maravilloso es que existas!; qué maravilloso es haberte conocido!

Como decía José María González Ruiz, “Dios es gratuito, pero no superfluo”.

“Estamos aquí para comenzar de nuevo.

Lo mejor que tenemos los seres humanos es la posibilidad de volver a comenzar de nuevo, nacer de nuevo, tal como decía Jesús a Nicodemo.

¿Dónde estamos en este momento de nuestra vida?

¿Qué caminos estamos dispuestos a recorrer?

No podemos vivir de rentas, de experiencias del pasado, de seguridades religiosas.

Tenemos que sumergirnos en la vida que Cristo nos regala con su muerte y su resurrección.

Somos hijos de la PASCUA y lo somos para dar el paso. Un paso para disfrutar del gozo de ser cristianos y del gozo de ser hermanos.

Nos falta experiencia del Resucitado.

Tenemos que ser propuesta de una Iglesia humana y cercana, dialogante y misericordiosa.

¿En este momento somos una propuesta fresca y atractiva para los jóvenes?

Si el Evangelio es atractivo, la Iglesia debe serlo también, porque se alimenta y vive del Evangelio que siempre es novedad.

Jesús insistía una y otra vez en la CONVERSIÓN, en “NACER DE NUEVO” para oír el grito pascual: ¡CRISTO VIVE!”

Papa Francisco: “Vivir la alegría del Evangelio”

Una eterna novedad

Un anuncio renovado ofrece a los creyentes, también a los tibios o no practicantes, una nueva alegría en la fe y una fecundidad evangelizadora. En realidad, su centro y esencia es siempre el mismo: el Dios que manifestó su amor inmenso en Cristo muerto y resucitado. Él hace a sus fieles siempre nuevos; aunque sean ancianos, «les renovará el vigor, subirán con alas como de águila, correrán sin fatigarse y andarán sin cansarse» (Isaías 40,31). Cristo es el «Evangelio eterno» (Ap 14,6), y es «el mismo ayer y hoy y para siempre» (Hbr 13,8), pero su riqueza y su hermosura son inagotables. Él es siempre joven y fuente constante de novedad. La Iglesia no deja de asombrarse por «la profundidad de la riqueza, de la sabiduría y del conocimiento de Dios» (Rm 11,33). Él siempre puede, con su novedad, renovar nuestra vida y nuestra comunidad y, aunque atravesase épocas oscuras y debilidades eclesiales, la propuesta cristiana nunca envejece. Jesucristo también puede romper los esquemas aburridos en los cuales pretendemos encerrarlo y nos sorprende con su constante creatividad divina. Cada vez que intentamos volver a la fuente y recuperar la frescura original del Evangelio, brotan nuevos caminos, métodos creativos, otras formas de expresión, signos más elocuentes, palabras cargadas de renovado significado para el mundo actual. En realidad, toda auténtica acción evangelizadora es siempre «nueva».

(Papa Francisco, Alegría del Evangelio, n. 11)

• SEGUNDA ESCENA: (Juan 7, 45-52)

Cuando en el Sanedrín se decide dar muerte a Jesús, Nicodemo sale en su defensa (Jn 7,40-53);

¿No dice la Escritura que el Cristo vendrá de la descendencia de David y de Belén, el pueblo de donde era David?»

Se originó, pues, una discordia entre la gente por causa de él.

Algunos de ellos querían detenerle, pero nadie le echó mano.

Los guardias volvieron donde los sumos sacerdotes y los fariseos. Éstos les dijeron: «¿Por qué no le habéis traído?»

Respondieron los guardias: «Jamás un hombre ha hablado como habla ese hombre.»

Los fariseos les respondieron: «¿Vosotros también os habéis dejado embaucar?»

¿Acaso ha creído en él algún magistrado o algún fariseo?

Pero esa gente que no conoce la Ley son unos malditos.»

Les dice Nicodemo, que era uno de ellos, el que había ido anteriormente donde Jesús:

«¿Acaso nuestra Ley juzga a un hombre sin haberle antes oído y sin saber lo que hace?»

Ellos le respondieron: «También tú eres de Galilea? Indaga y verás que de Galilea no sale ningún profeta.»

Y se volvieron cada uno a su casa.

La segunda comparecencia de Nicodemo (7,45-52)

Tiene lugar delante de los sumos sacerdotes y fariseos.

Inmediatamente **Nicodemo**, ligado a estos grupos, defiende a Jesús: «¿Es que nuestra ley condena a uno sin oírlo antes y sin saber qué hizo?».

Reclama que no hay que condenar a Jesús sin escucharlo.

Sus palabras son una defensa superficial, lejos por ejemplo de la confesión de fe del ciego de nacimiento. Pero **Nicodemo pretende escuchar a Jesús** y conocer lo que hace. **Eso apunta a la fe**. Además el contexto refuerza esa impresión porque la acusación a Nicodemo de ser galileo lo identificaría ulteriormente con Jesús. Aparece la ironía cuando ellos niegan la posibilidad de que de Galilea surja ningún profeta. Una vez más en el cuarto evangelio 'los judíos' se equivocan, lo que refuerza la posición de Nicodemo.

Culminación de la vida de Nicodemo (Defiende a Jesús ante el Sanedrín)

Sigue el proceso:

- En la mañana está reunido el Sanedrín. (Juan, 7, 45-52).
- Nicodemo, tímidamente, toma partido por Jesús:

Nicodemo actúa con honradez: no se puede juzgar a alguien sin que pueda defenderse.

Sabe que será mal visto, pero sabe mantenerse en su lugar.

Da un tono razonable, coherente y seguro.

Texto de Madaleine Delbrél

Mística francesa, Asistente Social, ensayista y poetisa.

Nació en el seno de una familia indiferente a la religión, el 24 de octubre de 1904 y murió el 13 de octubre de 1964.

A los 12 años de edad conoció algunos sacerdotes que la despertaron a la fe, y a los 15 años, a algunos intelectuales de valía la alejaron de la fe.

Se convirtió a los 20 años.

Trabajó barriadas obreras del extrarradio de algunas ciudades de Francia.

Se enfrentó al ateísmo marxista, sin dejar de anunciar el Evangelio contracorriente.

Es considerada como una de las personalidades espirituales más importantes del siglo XX.

Se ha introducido en Roma su causa de beatificación.

“Si tuviera que elegir una reliquia de tu Pasión,

tomaría precisamente aquella jofaina de agua sucia.

Dar la vuelta al mundo con aquel recipiente y, ante cada pie, ceñirme la toalla e inclinarme profundamente, no alzando nunca la cabeza por encima de la rodilla para no distinguir a los enemigos de los amigos.

Y lavar a los pies del vagabundo, del ateo, del drogadicto, del encarcelado, del homicida, de quien ya no me saluda, del compañero por el que no rezo nunca.

En silencio...

Hasta que todos comprendan.”

(Madaleine Delbrèl)

• TERCERA ESCENA: ETAPA FINAL (Juan 19, 38-42)

Es el momento del más oscuro dolor y de la más negra noche de Jesús: el de su sepultura.

(Jn 19,38-40)

Cuando todo parece terminado y las grandes esperanzas que Jesús había suscitado aparecen rotas por la muerte en cruz.

“Después de esto, José de Arimatea, que era discípulo clandestino de Jesús por miedo a los judíos, pidió a Pilato que le dejara llevarse el cuerpo de Jesús. Y Pilato lo autorizó. Él fue entonces y se llevó el cuerpo de Jesús. Llegó también Nicodemo, el que había ido a verlo de noche, y trajo unas cien libras de una mixtura de mirra y áloe.

Tomaron el cuerpo de Jesús y lo vendaron todo, con los aromas, según se acostumbra a enterrar entre los judíos.” (Jn 19, 39-40)

- Al final, en pleno día, y poniéndose de parte de un crucificado, Nicodemo rompe con la sinagoga, con el mundo judío.

- Se presenta con los 30 kilos de perfume. (Eso es una barbaridad), cuando en el enterramiento, bastaba como un frasco para ungir el cuerpo.

- Imaginemos lo que supone 30 litros de perfume...

(Es una exageración de esas que aparecen en el evangelio.)

Dios se muestra generoso:

Dios es generoso en dar vida (100 años a Abraham...

Vino abundante en las bodas de Caná...

Pan y peces abundantes en la comida a los que le seguían...

Perfume de Nicodemo...

El final de Nicodemo es que se ha puesto de parte del crucificado.

Lo que Jesús no había conseguido con su discurso, lo consigue al final atrayendo a Nicodemo cuando Él ya está ya muerto.

La atracción de Jesús hace su trabajo con Nicodemo hasta acabar su obra.

Nos fijamos en la trayectoria vital que supone desde un comienzo tan confuso, tan perplejo, tambaleante... hasta la decisión de tomar parte por Jesús de manera absoluta.

Nicodemo es un icono bíblico en que leemos un proceso:

En Nicodemo hay una trayectoria, un itinerario de esperanza con posibilidades de respuesta en la vida humana.

Hay presencias que tiran de nosotros...

Ponernos delante de personas: Abraham, Noemí, Nicodemo...

Dios quiere trabajar con nosotros a cualquier edad...

Dios nos pide ser creativos en nuestra vida cristiana.

Dios nos pide una mirada menos estática, más abierta y arriesgada: **“Hay que nacer de nuevo”**.

La ambigüedad que rodea a Nicodemo se resolvería finalmente en su favor. Como la samaritana siembra la palabra, junto con José de Arimatea pone a Jesús en un ‘jardín’ del que resucitará (19,41-42).

En definitiva, aunque su primer encuentro con Jesús ocurrió de noche, como la traición de Judas (13,30), ambos personajes circulan, por así decirlo, en sentido opuesto. Mientras **Nicodemo** sale de la oscuridad hacia Jesús, **Judas** deja la luz del Señor para ir a las autoridades del templo. Nicodemo se convierte abiertamente en un discípulo, se convierte en servidor de Jesús, que arriesga su vida para estar con Él.

NUESTRO ITINERARIO

“El nacer de nuevo”, debe ser un objetivo esencial; es dejarse transformar por Dios. Es una tarea llena de riesgos pero también de promesas.

“Ahora comenzamos y procurad ir comenzando siempre de bien en mejor”.

(Santa Teresa)

REFLEXIÓN

- El día que pensemos que ya con 50 años, lo sabemos todo, será lo más contradictorio que nos pueda pasar. Conocemos nuestro “pozo” pero hay otros “pozos” y otras realidades que no conocemos.
- JESÚS sigue sorprendiendo cada día porque Él es siempre más... siempre nos invita a amar un poco más...
- Siempre nos invita a mirar más y más, a trascender, a abrir el corazón y la mente para ver de otra manera.
- No sólo hemos de mirar a nuestro pequeño mundo.
- Nos debemos abrir a otras realidades, a otras experiencias, a otras situaciones...
- Hay muchos que necesitan nuestra palabra, nuestro gesto, nuestro cariño, nuestros servicios;
- La gente quiere ser escuchada porque hay mucha depresiva, tristeza, viviendo en soledad.
- Jesús tenía ese talante. Toda su vida fue pensar en el bien de los demás: Pasó

haciendo el bien a todos.

Como dice el relato de las bodas de Caná: Jesús convirtió la religión de la purificación, del rito en el gozo y la alegría que produce el buen vino, el mejor de los vinos, el amor.

- Desde esta mística de la felicidad podemos soñar:

NUEVO DISEÑO

Nunca es tarde para la felicidad.

Nunca es tarde para sonreír.

Nunca es tarde para encontrar...

Nunca es tarde para reflexionar.

Nunca es tarde, por tarde que sea, para comenzar.

Nunca es tarde para encontrarte.

Nunca es tarde para aprender a vivir.

Nunca es tarde para nada y menos para amar y sentirse amado.

“Un árbol tiene esperanza de retoñar aunque lo corten, vuelve a rebrotar y no deja de echar renuevos; aunque envejecan sus raíces en tierra y el tocón agonice en el polvo, cuando sienta el agua, reverdece y echa brotes como una planta joven. Pero el hombre al morir desaparece; cuando expira el mortal, ¿dónde está? (Jb 14, 7-10)

NO CAMBIES

(Anthony de Mello, Canto del pájaro, 92)

Durante años fui un neurótico.

Era un ser angustiado, deprimido y egoísta.

Y todo el mundo insistía en decirme que cambiara.

Y no dejaban de recordarme lo neurótico que yo era.

Y yo me ofendía, aunque estaba de acuerdo con ellos,

y deseaba cambiar,

pero no acababa de conseguirlo

por mucho que lo intentara.

* * *

Lo peor era que mi mejor amigo tampoco

dejaba de recordarme lo neurótico que yo estaba.

Y también insistía en la necesidad de que yo cambiara.

Y también con él estaba de acuerdo,

y no podía sentirme ofendido con él.

De manera que me sentía impotente

y como atrapado.

* * *

Pero un día me dijo: «No cambies.

Sigue siendo tal como eres.

En realidad no importa que cambies o dejes de cambiar.

Yo te quiero tal como eres

y no puedo dejar de quererte».

Aquellas palabras sonaron en mis oídos como música:

«No cambies. No cambies.
No cambies... Te quiero... ».

Entonces me tranquilicé. Y me sentí vivo.

Y, ¡oh maravilla!, cambié.

Ahora sé que en realidad no podía cambiar hasta **encontrar a alguien que me quisiera**, prescindiendo de que cambiara o dejara de cambiar.

¿Es así como Tú me quieres, Dios mío?

Nicodemo guardó la palabra en su interior y aquella noche se bautizó en la luz y empezó a celebrar su Pascua. Después de aquel diálogo nocturno, Nicodemo, ya no volvió a ser lo que era.

Tú diste vista al ciego
y a Nicodemo también,
filtra en mis secas pupilas
dos gotas frescas de fe.

(Himno litúrgico)

EL JUEVES SANTO

El JUEVES SANTO se califica en la Iglesia como el “**Día del amor fraterno**”: **amar y ayudar** a los necesitados

Pero Jesús llegó mucho más lejos:

- Las comidas de Jesús, tan frecuentes en los Evangelios, son la crítica radical a la estratificación social común y establece la igualdad social.

La mesa de Jesús es el espacio humano en el que “se derriban las fronteras sociales” para que surja una nueva comunidad humana.

- Lo del lavatorios de los pies es mucho más fuerte.

La comida (“simposio”) era el hecho central, en las culturas antiguas, para expresar y fijar la estratificación social.

Jesús al lavar los pies a los discípulos precisamente en la cena, no sólo practicó un “acto ejemplar de humildad”, sino que en realidad lo que hizo fue destruir cualquier pretensión posible de superioridad. (Nadie es más que nadie).

El Mesías, el Señor, el Hijo de Dios, la “imagen de Dios”, el Revelador de Dios, se hace presente en el sirviente y en el esclavo, en el estrato más bajo de cualquier escala humana.

Con lo cual, Jesús **desautorizó a toda organización religiosa** en la que se establecen estamentos diferentes de poder y en la que hay dirigentes religiosos que se imponen y someten (o pretenden someter) a los demás.

Cuando Pedro dice “no me lavarás los pies jamás”, Pedro se estaba enfrentando al proyecto de Jesús.

Le amenaza con la posibilidad de cortar toda relación con Él.

Pedro y los otros apóstoles esperaban y deseaban una religión “renovada” pero con sus autoridades, poderes y dignidades.

Jesús corta por lo sano.

El proyecto de Jesús es un movimiento profético de seguidores del Evangelio motivados por la bondad, la transparencia y la ayuda mutua.

Esto es lo que Jesús instituyó en la “Última Cena”.

J.M. CASTILLO

“A los cristianos de todas las comunidades del mundo, quiero pedirlos especialmente un testimonio de comunión fraterna que se vuelva atractivo y resplandeciente. Que todos puedan admirar cómo os cuidáis unos a otros, cómo os dais aliento mutuamente y cómo os acompañáis: «En esto reconocerán que sois mis discípulos, en el amor que os tengáis unos a otros» (Jn 13,35). Es lo que con tantos deseos pedía Jesús al Padre: «Que sean uno en nosotros [...] para que el mundo crea» (Jn 17,21). ¡Atención a la tentación de la envidia! ¡Estamos en la misma barca y vamos hacia el mismo puerto! Pidamos la gracia de alegrarnos con los frutos ajenos, que son de todos.” (Evangelii Gaudium, 99)

VIERNES SANTO

La muerte de Jesús no se puede entender desde la religión porque no fue un acto religioso, sino la ejecución de un condenado por la autoridad civil.

No se entiende como una devoción, porque un crucificado no es una imagen de piedad, sino el símbolo más fuerte de la exclusión social.

Tampoco se entiende desde la política, porque Jesús no fue un subversivo nacionalista, sino que terminó así su vida por fidelidad al Padre.

La muerte de Jesús sólo se puede comprender como exponente cumbre de la lucha por **la libertad**, es decir, la lucha por hacer un **mundo más humano**.

Los cristianos tenemos que inventar formas complementarias nuevas de recordar la pasión y la muerte de Jesús:

- Hacerlo en manifestaciones de cercanía humana al dolor humano,
- a la marginación social,
- a la exclusión de los más extraviados,
- mediante actos que remedien algo del mal que van las cosas.

La pasión de Cristo es la pasión del mundo porque recapitula todas las cruces de la historia.



PARA ANUNCIAR LA PASCUA

Éste es el tiempo del Dios de la vida.
De la vida dada y de la vida realizada.
De la gloria de Dios y de nuestra dignidad perdida.

Es tiempo de presencias y encuentros,
de paz, comidas y abrazos,
de corazones encendidos y trajes blancos,
de envío a rincones lejanos...

Es el tiempo de la experiencia,
del paso del Señor por todas las tierras
por todos los rincones,
por todas las personas.

Tiempo de flores, sueños y utopías,
de gritos, cantos y aleluyas.
Tiempo de baños e inmersiones,
de confesiones sinceras y comuniones
para ser personas nuevas.
¡Tiempo divino para el ser humano en camino!

Es tiempo de primavera florecida,
de liberación profunda y definitiva
de cadenas, amuletos y miedos,
de señores antiguos y nuevos,
para sentir y vivir la vida.

Es el recuerdo asociado a la convicción
de que Jesús resucitado
sigue cerca de nosotros: en el trabajo,
en las comidas, en nuestras oscuridades
y ante en el “temeroso respeto”
cuando Jesús está comiendo con nosotros.

Jesús resucitado no representa el triunfo del “poder”,
sino de la “humanidad”.
Jesús está convencido que la felicidad de la vida,
que vence a la muerte,
no se obtiene mediante la ostentación,
sino en la sencillez de la cercanía humana.

(F. Ulibarri)

“Su resurrección no es algo del pasado; entraña una fuerza de vida que ha penetrado el mundo. Donde parece que todo ha muerto, por todas partes vuelven a aparecer los brotes de la resurrección. Es una fuerza imparabile. Verdad que muchas veces parece que Dios no existiera: vemos injusticias, maldades, indiferencias y crueldades que no ceden. Pero también es cierto que en medio de la oscuridad siempre comienza a brotar algo nuevo, que tarde o temprano produce un fruto. En un campo arrasado vuelve a

aparecer la vida, tozuda e invencible. Habrá muchas cosas negras, pero el bien siempre tiende a volver a brotar y a difundirse. Cada día en el mundo renace la belleza, que resucita transformada a través de las tormentas de la historia. Los valores tienden siempre a reaparecer de nuevas maneras, y de hecho el ser humano ha renacido muchas veces de lo que parecía irreversible. Esa es la fuerza de la resurrección y cada evangelizador es un instrumento de ese dinamismo”.

(La alegría del Evangelio, n. 276)

CATEQUESIS SOBRE LA RESURRECCIÓN

El primer día de la semana, María Magdalena echó a correr y fue donde estaba Simón Pedro y el otro discípulo, a quien tanto quería Jesús, y les dijo: «Se han llevado del sepulcro al Señor y no sabemos dónde lo han puesto.» Salieron Pedro y el otro discípulo camino del sepulcro. Los dos corrían juntos, pero el otro discípulo corría más que Pedro; se adelantó y llegó primero al sepulcro; y, asomándose, vio las vendas en el suelo; pero no entró. Llegó también Simón Pedro detrás de él y entró en el sepulcro: vio las vendas en el suelo y el sudario con que le habían cubierto la cabeza, no por el suelo con las vendas, sino enrollado en un sitio aparte. Entonces entró también el otro discípulo, el que había llegado primero al sepulcro; vio y creyó.

Juan 20,2-8

“Se han llevado al Señor”, dice María Magdalena (Juan 20,2)

“Vio y creyó”, dice Juan. (Juan 20,8)

María Magdalena es la PRIMERA TESTIGO, Juan, el discípulo amado, Pedro es más lento pero es respetado como el que debe entrar antes al sepulcro...

En la RESURRECCIÓN DE JESÚS, se buscan unos a otros, se cuentan las noticias, se adelantan, se esperan.

Este pasaje evangélico es un icono de la variedad de la Iglesia: María Magdalena, Juan, Pedro... cada uno tiene una relación distinta con Jesús.

Jesús no anuló esa variedad, no le asustó tener un trato distinto con cada uno.
¿Me siento yo así en la Iglesia?

Damos gracias a Dios por todos los testigos que nos va dando pistas para comprender el Evangelio.

JESÚS RESUCITADO sólo puede ser vivido en comunidad.

Del mismo modo, nosotros hemos recibido la buena nueva de otros, también nosotros estamos llamados a comunicarla.

PASCUA

“La fe es como la luz que se propaga” (Luis González-Carvajal)

Nos unimos a Juan en su experiencia de discípulo.

Juan fue uno de los Doce que se sintió íntimamente unido a Jesús.

Por eso se recrea en los detalles y emociones, sentir la cercanía, la humanidad y la vida que late detrás del Evangelio.

1. QUÉ SIGNIFICA PASCUA

Es una noticia tan extraordinaria, tan maravillosa que no basta un día para celebrarla, vamos a estar 50 días enteros celebrándola. Los 50 días del tiempo pascual y todos los domingos del año...

Es la fiesta principal del cristianismo y la única fiesta.

Si Cristo no hubiera resucitado no se hubieran escrito los Evangelios/, no se habría formado la Iglesia./ la dispersión de los discípulos cuando Jesús es crucificado en el Calvario hubiera sido definitiva.

Los primeros cristianos trasladaron la fiesta del sábado, fiesta de los judíos, al domingo, día de la resurrección.

El sábado es el último día de la semana, porque en el relato simbólico de la creación, fue el día que Dios dio por terminada la PRIMERA CREACIÓN y es lo que celebran los judíos.

El DOMINGO es el día en que Dios comienza la NUEVA CREACIÓN. Y esto es lo que celebramos el domingo.

2. ¿RESURRECCIÓN O REANIMACIÓN DE UN CADÁVER?

2.1. El caso de Lázaro fue reanimación de un cadáver.

La resurrección de Cristo no fue como la de Lázaro. Lázaro recuperó el cuerpo que tenía para volver a morir después de unos años.

“Lázaro salió del sepulcro, con la mortaja, los pies y manos atados con vendas, y la cara envuelta en un sudario. Jesús les dijo: “Desatadlo y dejadlo andar”. (Juan 11,44)

2.2. RESURRECCIÓN DE JESÚS

Cuando Jesús resucitó, dejó el sudario, las vendas y la mortaja en el sepulcro y ya NO MUERE MÁS. La muerte no tiene dominio sobre ÉL.

Hay que dejar atrás nuestras vendas:

- Ataduras...
- Esclavitudes...
- Desencanto...
- Muertes...

RESURRECCIÓN es VIDA pero nuestra sociedad nos rodea de muerte:

- Abortos...
- Eutanasia...
- Guerras...
- Violencia...

Si hemos muerto con Cristo, creemos que también viviremos con él; pues sabemos que Cristo, una vez resucitado de entre los muertos, ya no muere más; la muerte ya no tiene dominio sobre él. Porque su morir fue un morir al pecado de una vez para siempre; y su vivir es un vivir para Dios.

Lo mismo vosotros, consideraos muertos al pecado y vivos para Dios en Cristo Jesús.

(Romanos 6, 8-11)

La muerte no tiene la última palabra en el destino de los hombres y mujeres.

No estamos destinados al fracaso y a la corrupción, sino a la vida y a la felicidad.

Y esta es la esperanza que celebramos porque seguimos a Cristo en la vida y en la resurrección. Por la resurrección, Jesús prolonga su presencia en cada ser humano, hasta el fin de los tiempos.

Y la resurrección de Cristo no es para quedarnos anclados en el pasado sino para mirar con ilusión y esperanza al futuro sabiendo que nuestra vida no va a terminar con la muerte.

Nos volvemos a reunir de una manera nueva, que no somos capaces de imaginar, con Cristo resucitado y con los seres queridos que han resucitado ya.

La RESURRECCIÓN es una fuerza que nos lleva a vivir de otra manera.

Estamos envueltos de resurrección y Dios nos acompaña...aunque no nos demos cuenta...

En la vida de Jesús, las mujeres ocuparon un lugar importante. Ellas le acompañaron. Se dejó besar, tocar y perfumar por ellas. Siempre las comprendió, las disculpó, les devolvió la dignidad.

En los relatos de Pascua, las primeras apariciones del Resucitado son para las mujeres. Ellas son las que anunciaron que Jesús estaba VIVO entre nosotros.



3. RESURRECCIÓN DE CADA DÍA

La Resurrección se está produciendo continuamente.

- La Resurrección es **esperanza**: hay personas que creen que todo acabará bien.
- La Resurrección es una **energía** que tira hacia lo positivo, hacia lo bueno, hacia Dios
- La Resurrección es la **fuerza** que Dios ha introducido dentro del mundo.
- Debemos dejarnos **contagiar** por la vida por la Resurrección...
- Donde hay **tolerancia** hay Resurrección.
- Donde hay **perdón**, hay Resurrección.

Resurrección es la **conversión continua** de nuestra vida.

- La Resurrección aparece en los *“buenos días”* de cada mañana, en los buenos deseos que sembramos.
- Cuando alguno *nos sonrío o sonreímos* estamos transmitiendo vida y Resurrección.
- La Resurrección es *un DON, un REGALO, una NUEVA CREACIÓN.*
- Ni el sepulcro vacío, ni la aparición de un ángel, ni la mentira de los soldados son razón suficiente para creer en la RESURRECCIÓN, sino el saber AMAR.

JESÚS TENÍA RAZÓN.

- La Resurrección no es volver a la vida de antes de morir.
- La Resurrección es volver a una *vida en Dios, y para siempre.*

Cristo sigue resucitando:

- cada vez que nos queremos,
- cada vez que abrimos y ofrecemos nuestras manos,
- cada vez que nos superamos,
- cada vez que perdonamos,
- cada vez que damos lo que tenemos,
- cada vez que levantamos al marginado,
- cada vez que sembramos alegría,
- cada vez que unimos más a la familia,
- cada vez que oramos en Espíritu.

ORACIÓN:

Recordad que yo vencí la muerte.
 Y que vuelvo.
 Estoy volviendo.
 Vuelvo.
 Estoy llegando.
 Y tengo suficiente Resurrección
 para todos vosotros.

Señor resucitado:
 que mi oído esté atento a tus susurros,
 que el ruido cotidiano no tape tu voz,
 que te encuentre, te reconozca y te siga.

Que en mi vida brille tu luz,
 que mis manos estén abiertas para dar y proteger,
 que mi corazón tiemble con cada persona que padece,
 que mi vida no sea estéril,
 que deje un recuerdo cálido en la gente que encuentre,
 que sepa hablar de paz, construir la paz,
 que ame, aunque a veces duela,
 que distinga las señales de tu Resurrección.

Gracias, Señor, porque nos regalas tu vida,
 gracias, Señor, porque cuentas con nosotros,
 gracias, Señor, porque nos haces fraternidad.
 Gracias, Señor, porque hay esperanza.

ACTUACIÓN MUSICAL

A cargo del quinteto formado por los profesores D^a. Moneiba García Araña, D^a. Alicia Guerra Morales, José M. Hernández Alfaro, D^a. Laura Hernández González y D^a. Rosa Martín Armas.

